

SIN TONIA ELECTORAL

*Consejero Electoral,
Francisco Bello Corona*

La importancia de los procesos democr ticos

El pasado cuatro de enero inici  formalmente el proceso electoral para renovar la titularidad de la Gubernatura de nuestra entidad. En la sesi n respectiva, uno de los temas que consider  importante mencionar fue el relativo a la importancia de los procesos democr ticos.

En aquella sesi n mencion  que, en v speras de un proceso electoral, se ha convertido en obligatorio se alar que “se est  frente al m s grande proceso electoral de la historia”, tomando como base, por ejemplo, que el estado de M xico es el m s poblado y, por ende, cuenta con la Lista Nominal de Electores m s grande del pa s, o que este proceso local es la antesala y prefigura de la elecci n federal de dos mil veinticuatro.

Repetir ese tipo de expresiones grandilocuentes en cada proceso electoral (y en cada oportunidad que se tiene), ha propiciado que pierda sentido y trascendencia, por lo que ha dejado de fomentar que se valore y reflexione acerca de la importancia de los procesos democr ticos y la relevancia que representa el profesionalismo y actuar imparcial de las propias autoridades.

De manera particular quiero destacar que m s all  de los discursos y planteamientos “pol ticamente correctos”, es absolutamente necesario que

reflexionemos acerca de la autenticidad de nuestras convicciones democr ticas y actuar en consecuencia. Es decir, no basta con lanzar discursos edulcorados que todo mundo acepta, sino que debemos tener claro que si dejamos de atender (sobre todo los actores pol ticos y las autoridades electorales) cabalmente los principios que rigen la materia electoral (certeza, imparcialidad, independencia, legalidad, m xima publicidad, objetividad y paridad), en realidad estaremos debilitando las formas democr ticas que nos hemos dado para elegir de forma pac fica a quienes nos gobiernan.

Conforme a lo anterior, considero que de presentarse la inobservancia de los principios rectores de la materia electoral, m s temprano que tarde,  sta ser  advertida por la sociedad en su conjunto, lo cual podr a no s lo generar que se deje de creer en la pol tica en general y en los sistemas democr ticos en particular, sino tambi n que se arribe a otro tipo de f rmulas para la renovaci n de los poderes, las cuales no incluyan la participaci n de la ciudadan a, es decir, podr amos llegar a la dictadura. De ah  la importancia de retomar e impulsar nuestras convicciones democr ticas para lograr que los procesos electorales verdaderamente garanticen la equidad y la certeza.

Me gustar a finalizar esta aportaci n retomando algo que tambi n destac  al inicio del proceso electoral. Las autoridades electorales administrativas no somos rivales de los partidos pol ticos ni de los tribunales, como a veces algunas voces malamente refieren. Al contrario, junto a la ciudadan a, todos, somos parte del engranaje necesario para que se tenga un sistema democr tico s lido y en permanente evoluci n.